

## Une réponse, parmi d'autres, aux problèmes de scolarité pour les enfants d'expression française résidant outre-mer.

Jacqueline Thys-Magis

Nous nous proposons d'exposer notre expérience acquise au Nord-Cameroun ces deux dernières années scolaires (1981-1982/1982-1983).

Il s'agit de scolariser des enfants à travers un enseignement par correspondance pour ceux d'entre eux rencontrant des problèmes de santé ou d'éloignement. Le Ministère de l'Éducation Nationale de la République Française patronne le Centre National d'Enseignement par Correspondance ou C.N.E.C.

Mais, plus précisément, comment s'organise ce système? Votre enfant, une fois inscrit au C.N.E.C., travaille seul et/ou avec l'aide d'un ou de répétiteurs son programme scolaire officiel et rédigé par le Centre. Les devoirs imposés, il les envoie régulièrement et selon un calendrier strict (une fois par semaine au niveau primaire et deux fois par mois au niveau secondaire) au Centre français de référence qui les lui retourne avec corrections, appréciations, remarques, conseils divers des professeurs concernés.

Le C.N.E.C. se répartit en trois centres:

- \* à Toulouse: pour le niveau primaire, soit pour le cours préparatoire (C.P.), les deux cours élémentaires (C.E.<sub>1</sub> — C.E.<sub>2</sub>) et les deux cours moyens (C.M.<sub>1</sub> — C.M.<sub>2</sub>).  
*Adresse.* B.P. 3203, 31051 Toulouse Cedex — France
- \* à Rouen: pour le niveau secondaire, premier cycle, soit de la 6<sup>e</sup> à la 3<sup>e</sup>.  
*Adresse.* 3022X — 76041 Rouen Cedex — France.
- \* à Vanves: pour le niveau secondaire, deuxième cycle, soit 2<sup>e</sup>, 1<sup>re</sup> et terminale.  
*Adresse:* 60, Boulevard du Lycée — 92171 Vanves — France.

Précisons qu'il s'agit d'études préparant à un bac. littéraire ou économique ou scientifique, à l'exclusion de toute option technique.

Pour revenir à notre expérience, quatre enfants ont suivi ce mode d'enseignement par correspondance au cours de l'année scolaire 81-82. Ils ont étudié seuls et avec l'aide d'une répétitrice (à raison de 16 h./semaine). Cette personne a été recrutée parmi les connaissances des parents et est agréée pour l'enseignement technique supérieur.

Les cours du C.N.E.C. étant bien conçus pour l'étude personnelle, n'importe quelle personne, ayant terminé le bac., peut faire répéter des enfants, principalement ceux du niveau primaire.

Les résultats ayant été concluants, l'initiative privée a fait tache d'huile. En effet, pour l'année 82-83, une vingtaine de familles ont constitué un comité de parents qui a créé un centre de regroupement du C.N.E.C., actuellement en fonction et assurant la scolarité du primaire à la fin du secondaire, soit pour une cinquantaine d'enfants. Les répétiteurs ont été recrutés sur place parmi les bonnes volontés (ingénieurs — licenciés en biologie, en langues germaniques, en philologie classique — pharmacien — agronome — instituteur — infirmières — secrétaire...).

Cependant, attirons l'attention sur le fait que pour organiser ce centre de regroupement du C.N.E.C. il faut, au préalable, s'assurer l'accord politique et administratif des autorités locales et nationales, tout en se référant également au poste diplomatique de la République Française le plus proche.

Pour terminer, nous nous permettons d'ajouter quelques conseils pratiques étant donné notre expérience.

1. Ce système d'enseignement exige un gros effort d'adaptation de l'enfant qui doit apprendre à travailler seul et régulièrement. Le répétiteur éventuel donne les explications complémentaires aux cours. Quant aux parents, ils doivent superviser de près leur enfant s'ils veulent obtenir un résultat fructueux. Ceci exige d'ailleurs de leur part un investissement en temps consacré à l'enfant plus important que dans l'enseignement traditionnel et ce, même avec l'organisation d'un centre de regroupement.
2. Relativement à l'inscription au C.N.E.C.:
  - commencer les démarches dès juin afin d'obtenir l'accord du Centre dans des délais acceptables. Ainsi, vous serez en possession de la liste du matériel scolaire de façon à pouvoir le commander à temps ou l'acheter vous-mêmes pendant vos congés.
  - remplir correctement votre dossier. Ne rien y laisser au hasard sous peine de refus (se munir des certificats ou attestations antérieurs de scolarité). Attention, une absence de réponse du C.N.E.C. à toute demande d'inscription signifie un vice de forme dans la constitution du dossier. Il s'agit donc d'être vigilant et de le relancer à temps. Signalons un délai de réponse du C.N.E.C. de 4 à 6 semaines pour les centres de Toulouse et Rouen, davantage pour Vanves.

3. Matériel scolaire: le posséder dès la rentrée se situant vers le 20 septembre (manuels, livres de lecture de référence, matériel de base pour le dessin...)
4. En ce qui concerne l'envoi et le retour des devoirs: il est préférable d'avoir recours à la valise diplomatique du Consulat français le plus proche. Dans ce cas, prévoir l'achat de timbres français en conséquence (actuellement plus ou moins 4FF/envoi).

En conclusion, soulignons la souplesse et l'exigence de cet enseignement qui permet une adaptation de scolarité à n'importe quelle situation. Il s'agit, en outre, d'un enseignement aligné strictement sur le programme du Ministère de l'Education Nationale Française et réajusté annuellement. Il permet ultérieurement une réinsertion, sans trop de problèmes, de l'enfant dans le système scolaire traditionnel européen.

En complément à cette note très instructive, la Rédaction ajoute les renseignements suivants, utiles pour certains Belges travaillant outre-mer.

Des cours par correspondance sont également organisés officiellement en Belgique mais ils sont conçus pour l'intérieur du pays. Il est donc nécessaire de disposer de l'adresse en Belgique d'une personne qui fera suivre le courrier.

La fréquence d'envoi des travaux, notes et devoirs est déterminée en fonction de l'élève lui-même. Les organisateurs des cours insistent sur le fait qu'il faut compter de deux à trois heures d'étude par cours. Un programme complet conduit à 35-40 heures d'étude par semaine.

Les cours sont gradués; cependant il y a lieu d'acquérir certains manuels et du matériel classique dont la liste est fournie à l'inscription. Les deux circuits, francophone et néerlandophone, conduisent aux mêmes diplômes ou certificats.

Tous renseignements peuvent être obtenus

— Pour les cours en français: Ministère de l'Education Nationale et de la Culture française  
Cité Administrative de l'Etat  
Cours par Correspondance de l'Etat  
Quartier des Arcades  
1010 Bruxelles

— Pour les cours en néerlandais: Ministerie van Nationale Opvoeding en Nederlandse Cultuur  
Dienst Schriftelijk Onderwijs  
Koningsstraat, 138  
1000 Bruxelles

Les examens se passent en 1, 2 ou 3 épreuves orales ou écrites devant le Jury d'Etat en Belgique (Jury d'Etat de l'Enseignement Secondaire inférieur et le jury d'Etat de l'Enseignement Moyen supérieur). Les dates d'inscription et des sessions d'examens sont publiées au *Moniteur Belge* et peuvent être obtenus aux adresses sous-indiquées.

Pour la préparation aux épreuves de jurys d'Etat, le choix des matières peut être fait pour les sections:

- Scientifique a;
- Scientifique b;
- Latin-mathématiques;
- Latin-grec;
- Latin-sciences;
- Sciences économiques;
- Sciences humaines.

In het volgend nummer zal gedetailleerd informatie in het Nederlands worden verstrekt.

N.D.L.R.